
 aux membres de l’Association Trager Québec

Par la présente, vous êtes cordialement invité(e) à participer à l’Assemblée générale annuelle des membres  
de Trager Québec qui se tiendra :

DATE : Dimanche, 7 mai à 9 h 30
LIEU :  Foyer St-Antoine
  Salle Ste-Elisabeth
  150, rue Grant
  Vieux Longueuil, Québec

Vous trouverez, en pièces jointes, tous les documents pertinents pour vous préparer à la rencontre :

 • l’ordre du jour ;
 •   le procès-verbal de l’AGA de 2016 ;
 •   l’état des résultats et le bilan financier 2016 ;
 •   l’appel de candidature pour les postes d’administrateurs au CA.

Nous vous demandons de confirmer votre présence avant le 28 avril par courriel (info@tragerquebec.com)  
ou par téléphone (514 990-4761).
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AVIS DE CONVOCATION



DATE : Dimanche, 7 mai à 9 h 30
LIEU : Foyer St-Antoine
  Salle Ste-Elisabeth
  150, rue Grant
  Vieux Longueuil, Québec

ORDRE DU JOUR
1. Ouverture de l’assemblée

2. Nomination d’un(e) président(e) et d’un(e) secrétaire d’assemblée

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour

4.  Adoption du procès-verbal de la 30e Assemblée générale annuelle 
 tenue à l’Auberge du Savoir, le 17 avril 2016

5. Rapport d’activités
 5.1. Rapport du CA
 5.2. Période de questions

6. Rapport financier
 6.1. Présentation et adoption des états financiers de 2016
 6.2. Prévisions budgétaires pour 2017
 6.3. Nomination de la comptable externe

7. Élections au Conseil d’administration
 7.1. Rapport du comité des mises en candidature
 7.2. Élection des administrateurs
 7.3. Nomination de la représentante au CoT de TI

8. Présentation des priorités et activités pour 2017-2018

9. Questions diverses

10. Date et lieu de la prochaine assemblée générale annuelle

11. Levée de l’assemblée
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30e Assemblée générale annuelle

Dimanche, 17 avril 2016 à 9 h 30
Auberge du Savoir
96 Mont-Bon-Plaisir, Eastman, Québec

Membres du CA présents :

PIERRE BRAULT, président

GENEVIÈVE TRÉPANIER, vice-présidente

DIANE FALLIS, trésorière

FRANCINE CHICOINE, secrétaire du CA

GENEVIÈVE SIROIS, administratrice

1. Ouverture de l’assemblée

L’ouverture a lieu à 9 h 35. Pierre Brault, président sortant du 
CA, souhaite la bienvenue aux membres et déclare l’assemblée 
ouverte après en avoir vérifié le quorum. 39 membres sont 
présents dont 8 sans droit de vote : 6 étudiants et 2 membres 
de soutien. Il invite l’assemblée à accepter la présence de  
Linda Lapointe, notre coordonnatrice et agente administrative.

Proposition acceptée à l’unanimité par l’assemblée.

Pierre Brault invite les groupes suivants à se lever afin que 
l’assemblée les identifie bien : les membres de son conseil, les 
instructeurs, les tuteurs, les membres du RE (regroupement des 
enseignants), les praticiens, les étudiants et enfin les membres 
de soutien

2. Nomination d’un(e) président(e)  
et d’un(e) secrétaire d’assemblée

Geneviève Sirois propose de nommer Geneviève Trépanier –  
vice-présidente actuelle du conseil d’administration – à la 
présidence d’assemblée et Francine Chicoine comme secrétaire. 
Cette proposition est secondée par Amrita Daigle. Aucun  
vote demandé, la proposition est acceptée à l’unanimité.

L’assemblée se poursuit sous la présidence de Mme Trépanier.

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour
L’ordre du jour est lu et une correction est apportée en  
changeant au point 6.3 le mot vérificatrice par comptable.  
L’ordre du jour modifié est adopté sur proposition d’Amrita  
Daigle, appuyée par Denise Bérubé. Le vote n’étant pas  
demandé, proposition acceptée à l’unanimité par l’assemblée.

4. Adoption du procès-verbal de la 29e Assemblée 
générale annuelle tenue au Centre St-Pierre,  
le 19 avril 2015

Il est proposé par Louise De Montigny, appuyée par Diane 
Trudeau, que le procès-verbal soit adopté tel que rédigé. Le 
vote n’étant pas demandé, proposition acceptée à l’unanimité 
par l’assemblée.
 
5. Rapport d’activités

 5.1 Rapport du CA
Pierre Brault présente à l’assemblée les points marquants  
réalisés ou en cours de réalisation de la dernière année :
• Décroissance progressive du nombre des praticiens ;
•  Consultation croissante par le grand public du site internet 

Trager Québec ;
• Beaucoup d’activités sur notre compte You Tube ;
• Popularité de notre page Facebook grand public ;
• Création d’une page Facebook privée réservée aux membres ;
•  Mise en place d’une importante campagne de presse  

entourant notre 30e anniversaire ;
•  En rapport avec la campagne de presse, présentation d’un 

projet Trager + pour lequel nous avons obtenu un montant 
de 2 975 $ de TI ;

•  30e anniversaire, un immense merci à Joanne Lapointe  
qui signe le graphisme réalisé pour cet événement ;

•  Merci à Louise De Montigny, Dianne Fallis et Geneviève 
Trépanier pour la sollicitation des généreux commanditaires 
de ce 30e : FQM, Kiné-Concept, l’Attitude, Accès Trager et  
La Massagerie ;

•  Publication fin 2015 d’un Bulletin Hook-Up spécial Trager  
International à un moment crucial de notre histoire  
associative mondiale ;

•  Pierre Brault souligne que la prochaine parution du Hook-Up 
traitera du 30e et demande la collaboration des membres  
de l’assistance ;

•  Rappel qu’il reste un inventaire disponible de très beaux 
magazines Trager, un excellent outil publicitaire pour  
les praticiens ;

•  Rappel de l’existence du projet « Trager au quotidien »  
(issu de la Théorie U) supporté ici au Québec par  
Amrita Daigle qui fait un travail colossal ;
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•  La cotisation annuelle (par étudiant et par praticien)  
des Associations nationales à verser à Trager international  
est basée cette année sur le dollar américain ce qui entraîne  
une augmentation en raison du taux de change. Cette 
augmentation n’a pas été très bien accueillie au Québec et 
ailleurs. Diane Trudeau explique que le comité de Finances 
international réévalue à tous les ans l’application de la  
devise et des tarifs imposés.

Il est proposé par Louise Lachance et appuyé par François  
Lemaire d’adopter le rapport du CA. Le vote n’étant pas  
demandé, proposition acceptée à l’unanimité par l’assemblée.

 5.2 Période de questions
Voici quelques commentaires exprimés par les participants :
•  Sylvie Lapointe, étudiante, demande comment il serait 

possible de favoriser l’implication des étudiants et  
pourquoi ils ne sont pas éligibles à faire partie du conseil 
d’administration ?

•  Louise De Montigny explique que c’est une clause  
des règlements qui visent à associer uniquement des  
professionnels à la pratique TRAGERMD.

•  Un autre étudiant souligne que notre association comporte 
plus d’étudiants que de praticiens, d’où un intérêt accru  
de participation aux prises de décisions.

Suite à ces commentaires, Diane Trudeau propose que le  
conseil d’administration discute de la possibilité de changer  
la règlementation actuelle afin d’accepter la participation d’un 
membre étudiant au sein des réunions. Serge Desormeaux 
appuie cette proposition. Le vote n’étant pas demandé,  
la proposition est acceptée à l’unanimité par l’assemblée. 
 
6. Rapport financier

 6.1 Présentation et adoption des états financiers de 2015
Dianne Fallis, notre trésorière présente les états financiers 2015. 
Le document a été acheminé par courriel à chaque membre. 
Il était aussi remis à l’entrée de la réunion pour ceux qui ne 
l’auraient pas en main.

Après recommandation de Mme Fallis, Geneviève Sirois, 
propose de corriger la 2e ligne « Redevances, activités » pour 
« Ventes ». Liette Plante appuie cette proposition. Le vote 
n’étant pas demandé, proposition acceptée à l’unanimité  
par l’assemblée.

Aucune question n’est soulevée suite à cette présentation 
claire. Sur une proposition de Louise de Montigny, appuyée  
par Denise Bérubé, le rapport financier de 2015 est adopté.  
Le vote n’étant pas demandé, adopté à l’unanimité.

 6.2 Prévisions budgétaires pour 2016
Les prévisions pour l’année en cours sont ensuite présentées. 
Le CA prévoit un bénéfice net d’environ 501 $. Sur une propo-
sition de Louise De Montigny, appuyée par Serge Desormeaux, 
les prévisions budgétaires pour 2016 sont adoptées. Le vote 
n’étant pas demandé, proposition acceptée à l’unanimité  
par l’assemblée.

 6.3 Nomination de la comptable externe chargée  
des états financiers annuels
Serge Desormeaux propose que Mme Nicole St-Pierre soit 
reconduite au titre de comptable chargée des états financiers 
annuels, secondée par Amrita Daigle. Adopté à l’unanimité.

7.  Élections au Conseil d’administration

 7.1 Rapport du comité des mises en candidature
Trois postes à combler cette année et aucune mise en  
candidature n’a été déposée à l’intérieur de la date limite :
• Poste 2 (2016-2018 – 2 ans) Francine Chicoine quitte.
•  Poste 3 (2015-2017 poste de 2 ans pour lequel il reste  

1 an) vacant, Pierre Brault quitte.
• Poste 4 (2016-2018 – 2 ans) Geneviève Sirois quitte.

 7.2 Élection des administrateurs 
Geneviève Trépanier désire remercier chacun des membres du 
conseil d’administration sortants et demande s’ils ont quelques 
mots à dire. Suite à son témoignage, Pierre Brault reçoit une 
ovation debout de la part des membres. Geneviève Sirois et 
Francine Chicoine sont aussi chaleureusement applaudies pour 
leur implication.

La présidente d’assemblée explique ensuite que comme nous 
sommes dans une année paire, les sièges à combler sont les 
postes 2 et 4. L’an dernier, Pierre Brault avait manifesté son 
intention d’occuper le poste 3 pour 1 an. La personne élue  
à ce poste complètera donc ce mandat auquel il reste un an.

N’ayant reçu aucune mise en candidature, la présidente  
d’assemblée déclare la période des mises en candidatures 
ouverte, appuyé à l’unanimité.
•  Josée Lesage, proposée par Louise De Montigny, appuyée 

par Geneviève Sirois. Elle accepte pour le poste 3 (un an).
•  Dominique Beauchemin, proposée par Geneviève Sirois, 

appuyée par Serge Desormeaux. Elle accepte pour le poste 2  
(deux ans).

•  Andrée Rivard, proposée par Geneviève Sirois, appuyée  
par Geneviève Trépanier. Elle accepte le poste 4 (deux ans).
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La présidente d’assemblée propose de clore la période de mise 
en candidatures, adopté à l’unanimité. Comme le nombre de 
mise en candidature est égal au nombre de postes à combler, 
les candidates sont élues par acclamation :

Poste 2 (2016-2018 – 2 ans) : Dominique Beauchemin 
Poste 3 (2015-2017 pour lequel il reste 1 an) : Josée Lesage
Poste 4 (2016-2018 – 2 ans) : Andrée Rivard

L’assemblée applaudit chaleureusement les nouvelles élues.

 7.3 Nomination de la représentante au CoT de TI
L’assemblée entérine la proposition du CA de reconduire  
la nomination de Geneviève Sirois comme représentante de 
l’Association Trager Québec au Council of Trustees de Trager 
International. Proposition de Laurette Ducharme, secondée 
par Andrée Rivard. Le vote n’étant pas demandé, proposition 
acceptée à l’unanimité par l’assemblée.

8.  Présentation des priorités et activités  
pour 2016-2017

La parole est à l’assemblée :
•  Louise De Montigny propose la continuation des belles 

réalisations énumérées dans le rapport d’activité 2015  
du CA. Adopté à l’unanimité par l’assemblée.

•  Une demande est adressée au CA d’étudier la possibilité 
d’organiser, en 2018, un congrès international à Montréal.

•  On note l’importance de stimuler les échanges de pratiques 
entre les étudiants et les praticiens. À ce sujet, Louise De 
Montigny souligne que plusieurs praticiens offrent de  
substantiels rabais aux étudiants. Les praticiens doivent  
ne pas perdre de vue qu’ils sont des professionnels ;  
ils ne sont pas tenus à offrir gratuitement leurs services. 
Rien n’empêche un étudiant de faire une demande 
d’échange sur le groupe fermé Facebook de l’Association 
Trager Québec.

•  Pour maintenir l’intérêt de certains de nos membres,  
il importe de valoriser l’augmentation des membres de 
soutien afin de garder le plus possible les membres qui 
quittent.

Denis Lafontaine propose une augmentation du salaire ou  
une augmentation des heures de travail de Linda Lapointe. 
Elle réalise un travail exceptionnel. Appuyé par Diane Millier. 
Acceptée à l’unanimité.

9. Questions diverses

Voici quelques suggestions, commentaires, questionnements  
et observations soulevés par l’assemblée :
•  Louise Lachance s’offre pour assister aux réunions du CA 

comme participante sans droit de vote ;
•  On suggère de faire parvenir aux membres qui le désirent 

les procès-verbaux des réunions ou de les rendre plus 
accessibles ;

•  Un comité formel a été créé à Baltimore pour repenser  
le mode de formation des instructeurs et de faire des  
propositions au CoT. Geneviève Sirois demande des 
bénévoles intéressés à participer au processus ou à recevoir 
de l’information à ce sujet. Elle fera le suivi avec eux.

•  Geneviève Sirois lance un défi à l’assemblée. Afin de rendre 
hommage à nos instructeurs, elle demande qui serait prêt à 
offrir un petit atelier lors de l’AGA 2018 ? Geneviève Sirois, 
Gil Masson, Guy Dupuis, André Guilbault et Katy Roy ont 
répondu par l’affirmative. Dans une même suite d’idées, 
Geneviève Sirois a demandé aux membres qui seraient 
intéressés à obtenir le statut d’instructeur un jour : les 
personnes suivantes se sont manifestées : Gil Masson,  
Geneviève Sirois, Geneviève Trépanier, Édith Lusignan, 
Maryse Bisson, Josée Lesage, Guy Dupuis, Suzanne Leblanc.

10.  Date et lieu de la prochaine assemblée  
générale annuelle

La date du premier dimanche de mai 2017 est retenue,  
soit le 7. Le lieu sera confirmé ultérieurement mais le Centre 
St-Pierre est envisagé. Accepté à l’unanimité.

10. Levée de l’assemblée

La levée de l’assemblée est proposée à 11 h 36 par Geneviève 
Sirois, appuyée par Andrée Rivard. Acceptée à l’unanimité.

FC / 17 avril 2016
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RAPPORT FINANCIER 2016

ÉTAT DES RÉSULTATS    )
Exercice clos le 31 décembre 2016   2016 2015

Produits
Cotisations   14 095 $ 13 545 $
Redevances, activités   999 $ 1 071 $
Autres revenus   13 734 $ 3 738 $
Intérêts   152 $ 356 $

TOTAL DES PRODUITS     28 980 $ 18 710 $

Charges
Honoraires   10 974 $ 11 422 $
Secretariat   254 $ 707 $
Frais de banque   99 $ 95 $
Téléphone, internet, postes   472 $ 675 $
Coût des ventes   384 $ 439 $
Frais bureau   488 $ 365 $
Redevances   1 831 $ 1 662 $ 
Frais d’activités   10 945 $ 882 $
Publicité   1 725 $ 1 725 $ 
Éducation / RE   0 $ 0 $
Frais Magazine   405 $ 1 066 $ 
Représentation internationale   0 $ 0 $ 
Administration   0 $ 0 $ 

TOTAL   27 577 $ 19 038 $

EXCÉDENT (DÉFICIT) DES REVENUS SUR DÉPENSES    1 403 $– (328)$

BILAN    )
Exercice clos le 31 décembre 2016    2016 2015

ACTIF

Actif à court terme
Banque et petite caisse    5 082 $  2 727 $ 
Dépôts à terme    40 949 $  40 725 $ 
Inventaire    1 449 $  2 189 $ 
Intérêts à recevoir    0 $  149 $  

TOTAL DE L’ACTIF     47 480 $  45 790 $

PASSIF

Passif à court terme
Fournisseurs    287 $ 0 $

TOTAL DU PASSIF    287 $ 0 $

AVOIR DES MEMBRES

Avoir des membres
Solde début    34 536 $  34 864 $ 
Fond de développement    11 254 $  11 254 $ 
Bénéfice de la période    1 403 $– (328)$  

TOTAL DE L’AVOIR     47 193 $  45 790 $

TOTAL DU PASSIF ET DE L’AVOIR     47 480 $  45 790 $



À l’occasion de l’Assemblée générale annuelle du 7 mai prochain, l’Association Trager Québec doit combler des 
postes vacants (mandat d’un ou de deux ans selon le poste à pourvoir) au conseil d’administration par des personnes 
possédant une combinaison de qualités personnelles, de connaissances, d’expertise et de compétences afin que le CA 
jouisse d’une variété d’expériences, de points de vue, d’information, de relations et d’aptitudes pour bien accomplir ses 
fonctions de gouvernance et de volontariat.

Veuillez noter que les membres qui occupent un poste d’administrateur au CA pour une durée d’au moins deux ans se 
voient attribuer 24 heures de formation continue au terme de leur mandat à la condition d’avoir déjà complété  
le Niveau IV obligatoire (Résolution CA 174-05-12).

Si vous êtes intéressé(e) à la gouvernance de votre association et souhaitez y participer pour enrichir votre expérience  
et apporter votre contribution à la communauté Trager, veuillez compléter le formulaire ci-dessous et le faire parvenir 
d’ici le 28 avril 2017 par la poste ou par courriel à l’adresse indiquée en entête.

Je, soussigné(e),                                                       (LETTRES MOULÉES) 
pose ma candidature pour un poste d’administrateur au sein du CA de l’Association Trager Québec.

J’accepte de remplir le mandat demandé (1 à 2 ans selon le poste vacant) si je suis élu(e) et déclare que je suis praticien(ne) 
actif(ve) et membre en règle de l’Association Trager Québec.

Intérêts, buts et objectifs (facultatif) :  

    

    

   

 

Signature :  

 

Date :       Téléphone :    

FORMULAIRE DE MISE EN CANDIDATURE 
AU CONSEIL D’ADMINISTRATION
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